

Zeitschrift: Schaffhauser Beiträge zur Geschichte
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Schaffhausen
Band: 84 (2010)

Endseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Im Jahr 2011 sind 600 Jahre seit der Einführung der Zunftverfassung in der Stadt Schaffhausen vergangen. Diesem für die Geschichte nicht nur der Stadt sondern auch des Kantons Schaffhausen überaus wichtigen Ereignis ist der Band gewidmet. Elf Beiträge stellen einzelne Aspekte der Schaffhauser Zunftgeschichte dar; vom Spätmittelalter mit dem Zusammenschluss der beiden Adelsgesellschaften im Jahr 1394 und den wirtschaftlichen Interessenkonflikten zwischen dem Rat und der Metzgerzunft im Jahr 1472, über die Verfassungskrise im Jahr 1688, die Geschenke an die eigene Zunft bei der Wahl in ein Amt im Jahr 1720, das Verhältnis zwischen Stadt- und Landhandwerk im Ancien Régime und der Entlassung der Schaffhauser Gesellschaften und Zünfte aus der politischen Verantwortung in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts, bis zur Umnutzung und der Wiederentdeckung der Zunfthäuser in den letzten dreissig Jahren, der Darstellung des Zunftwesens in der neuen historischen Dauerausstellung «Schaffhausen im Fluss» und zur Geschichte einer Zünfterfamilie aus der zweiten Hälfte des 20. Jahrhunderts. Ein persönlicher Rückblick des Obmanns der Stiftung der Schaffhauser Gesellschaften und Zünfte auf die letzten 50 Jahre als aktiver Zünfter rundet das Bild ab. Einen ganz besonderen Beitrag stellt der von einem eigens angefertigten Stadtplan begleitete Rundgang durch die Stadt Schaffhausen im Jahr 1411 dar.

Schaffhauser Beiträge
zur Geschichte